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Gobierno de Jalisco presenta corte del operativo invernal 
durante celebraciones de fin de año

Casi medio centenar de 
decesos en vacaciones

Urge el gobernador a prepararse

Vivirá Nayarit un renacimiento turístico

El operativo vacacional por parte de UEPCBJ concluirá el próximo 6 de enero y hasta el 
momento, 44 personas lamentablemente han perdido la vida durante esta temporada; la 
principal causa de muerte ha sido accidentes carreteros

MERIDIANO/GDL, Jal.- El Gobierno de 
Jalisco en conjunto con autoridades 
federales a través de la Unidad Estatal 
de Protección Civil y Bomberos de 

Jalisco; el Sistema de Atención Médica 
de Urgencias (SAMU) y la Secretaría de 
Seguridad, así como en colaboración con 
autoridades municipales llevaron a cabo 

un operativo de prevención y vigilancia 
para la detección de fogatas y quema de 
pirotecnia durante la primera madrugada 
de este 2023.

MERIDIANO/Tepic ,  Nay.-  El  turismo 
internacional sigue volteando al  paraíso 
nayarita y en los próximos años esto podría 
ser un problema de no estar preparados 
con infraestructura carretera y ser vicios 

turísticos,  advirtió el  gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero al  presentar parte de 
las obras y acciones que estarán conc retando 
en los próximos meses. 

Tiene Vallarta, informó la Dirección 
de Turismo y Desarrollo Económico

Excelente arranque 
turístico en el 2023

El cierre de año cumplió las 
expectativas y en la primera 
semana del año continúan los 
�������	�
������	��

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Puerto Vallarta cerró en gran 
forma el 2022 como destino turístico y está iniciando con muy 
buenas cifras el 2023, ya que desde el inicio de año es favorecido 
por los mercados tanto nacional como internacional.

En diciembre y sobre todo en el periodo vacacional de 
fin de año, el destino cumplió los pronósticos en ocupación 
hotelera. La última semana inició con promedio de 90 a 95 
por ciento y a partir del jueves prácticamente estuvo al tope 
de su capacidad, según informó el encargado de despacho de 
la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico, Christian 
Preciado Cázares.

“Estuvimos en contacto con hoteleros de la ciudad quienes 
nos informaron que a partir del 30 de diciembre y al 2 de 
enero no se tuvieron habitaciones disponibles, todo estaba 
reservado, estuvo lleno todo el sector hotelero. En la oficina 
de Turismo y los módulos de información atendimos a mucha 
gente que de última hora decidieron venir a Puerto Vallarta 
para pedirnos apoyo en la búsqueda de hospedaje. Además 
tenemos hospedaje de plataformas, condominios, muchos 
llegaron a casas de familiares o amigos”, indicó.
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‘Emergen’ extrañas criaturas arácnidas
Recientemente se viralizó en redes sociales 
la foto de unas extrañas criaturas parecidas   
a araña supuestamente emergiendo del mar 
en costas de África. Las imágenes fueron 
compartidas por un agricultor sudafricano 
de nombre Jan Vorster captando la atención 
�	��������	����������	�	������������	��
aseverar que se trataba de extraterrestres, 
�� 	�� ��	� �� ����� ��	���� 	������ ������
que parecen estar saliendo del agua. Sin 
embargo, todo tiene una explicación, y 
��� �	��������� �	� �������� 	�� �	�����
se trataba de plantas secas de aloe 

	�� �� ������� ���	� �	� ��� ����	����
del agricultor para generar conciencia 
����	� �� �	�������� �	�� ���	��	!� "�

aunque Jan Vorster no se imaginaba era 
que las plantas serían confundidas con 
animales llegados del espacio exterior 
decidió seguir adelante para llamar la 
atención de cientos de personas. “Me 
sorprendió. Mucha gente se asustó de 
estos monstruos marinos de aspecto 
alienígena. Era como ‘Tiburón’: ¿es 
seguro meterse en el agua?... la gente 
no paraba de preguntarme cuándo salían 
�� ��� ����� ��#�� ���� �� ����	$�� ����!� %&����
quería cancelar mis vacaciones”, “Por cosas 
�����	����������!�"��	��	������	�������
tiburón”, “Parecen algo extraterrestre de 
‘La guerra de los mundos’ con Tom Cruise”, 
fueron algunos de los comentarios.

Trending Topic

Autoridades 
continúan 

realizando Operativo 
Mixto en las calles de 

la ciudad

Con ‘ barrido 
policial’ 
inhiben 

delincuencia
XII Zona Naval 
Militar en conjunto 
la Marina y la Policía 
Municipal recorren 
el municipio para 
evitar posibles 
delitos

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Con 
la finalidad de dar presencia, así 
como disuadir y persuadir todo 
tipo de conductas antisociales 
y delictivas presentadas en las 
colonias de la ciudad, realizaron 
Operativo Mixto partiendo del 
interior de la XII Zona Naval 
Militar en conjunto la Marina y la 
Policía Municipal.

El nuevo “boom” turístico que vivirá la entidad, tiene su 
detonador en la remodelación del Aeropuerto de Tepic que ahora 
ganará el título de internacional, al expandir sus operaciones con 
una pista que permitirá el arribo de todo tipo de aeronaves

NUESTRAS PLUMAS

Volantín
SALVADOR COSÍO GAONA

PESE A ADVERTENCIAS 
Y DESTRUCCIÓN AVANZA 
AEROPUERTO DE TULUM

'� ������������� �	�� 	����	����
internacional de Tulum, que 
lleva un avance de 20 por ciento, 
-según el presidente Andrés 
*��	�� '��	+� 1�����7�� � ���8�
���	���������	�<�������=����
sólo al talar más de un millón 
de árboles y poner en riesgo los 
mantos acuíferos, sino también 
impactará en la cultura, llevará 
consigo contaminación auditiva 
y causará la migración de muchas 
aves que habitan la zona.
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L���������������	��	����	����
internacional de Tulum, que 
lleva un avance de 20 por 
ciento, -según el presidente 
Andrés Manuel López 

1�����7�� � ���8� �� �	����� ��� �	�
<�������=� ��� ����� �� ���� �8�� �	�
un millón de árboles y poner en riesgo 
los mantos acuíferos, sino también 
impactará en la cultura, llevará consigo 
contaminación auditiva y causará la 
migración de muchas aves que habitan 
��+��!�

� ^�� ���������� �	� ���	��	�#� �	� ��
���*� �
������ � �� &	��	��#� �	� ��
K	�	��� ������� ��	� 	�� 	����	����
que construye desde junio puede 
afectar los usos y costumbres mayas 
de la zona.

� ^�� 	�� K����	���� �=������
�������� ��	� 	�� ^�=������ ������
realizar al Instituto de Ingeniería 
se establece que el cambio de usos y 
costumbres tiene un impacto adverso 
%�����������������$!�

� '��� 	��	����� ������� ��	�
la naturaleza y la relación con 
����	�
�����	���	�����	���������
son vistos por los mayas como 
elementos sagrados y utilitarios, 
pueden comenzar a verse sólo como 
elementos utilitarios con el pretexto 
�	����	����!�

Aunque se sabe que los grupos 
indígenas mayas son fuertes y su 
convicción cultural es sólida, el 
intercambio de ideas entre dicha 
población y los turistas, así como 
población de otros estados, puede 
�������� ���� ��������	�� �� �8�������
	����	�!�

� ^�� 	������� �
�	��	� ����=��
que habrá perturbaciones 
���������������������
�������	��
la población indígena más cercana al 
	����	����������	�������!�

� ^�� ������� �	���� 	�� 	�� ������ ��	�
�8�� �����	� �	���
�	��	� 	�� ���
��������	���	�����	�����
	���	�����
en general, todas estas perturbaciones 
�������� �� �	���	�� �� ������ �	��
hábitat y su capacidad de mantener 
��������	��������	�!�

�'���	��	������	������*��	�����
que el ruido generado por aeropuertos 
ocasiona que algunas especies se 
alejen, pierdan el oído, aumenten las 

hormonas del estrés y tengan un bajo 
éxito reproductivo, por ende, reducirá 
la abundancia de algunas especies en 
la región.

� ^�� 	����	���� ���	�������� �	�
������ �	� 	���	���� � ����� ������
kilómetros de una de las reservas 
naturales más importantes de 
*=������ &��� �k��� ����	� 
�
	��
especies como el jaguar, el tucán 
o el manatí, que está en peligro de 
	��������!�

^�� K����	���� �=������ ��������
señala incluso que el aeropuerto 
�	���8� � �� +��� �	� ���	��	��� ��
cual es hábitat de especies de aves 
��8�������	���	��	�������������!�

El comportamiento de estas 
aves, indica el estudio, podrá verse 
afectado por el ruido de la operación 
de los aviones que las ahuyentaría de 
�������	��	�!�

� <�	� �	������� ��	� ��
&	��	��#� �	� �� K	�	��� �������
(Sedena) comenzó la construcción 
del Aeropuerto Internacional 
�	� ������ ���� ��	�� ���� � ���
solicitudes del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) 
��� 	������� 	�� ���#����� �	�
la obra, y con ello preservar 
�����	���������	�����������	����	��
��+��!�

� K	��	� ����	���	� �	� �}�w�� 	��
���	������	���
�	�������	��������

del INAH, Salvador Pulido, envió cartas 
���	�	�������
�����	����	�������
de la obra. Sin embargo, hasta después 
�	�����	����&	�	���	���������	����
	������ �	� ���	������� ����	��� ��
����!�

� K	� ��	���� ����
��� �����	�� ��	������� �	��+���
después de ese recorrido, obtenido 
���� '������ 
#� ������	�����
en sólo tres kilómetros los 
���	������� �	�� ����� �	������	����
�w� 	���������� ���!� ^�� ������
el terreno donde se construye el 
	����	�������������}}��	��8�	�!�

Esas estructuras, señala el INAH, 
����#�� �	�� ���	� �	� *������ ���
������ ��� �}}� ���� �8�� ������
��	������!

El proyecto de salvamento 
arqueológico entre el INAH y la Sedena 
�	����������	��~}��	�������������
dos meses y medio después de 
��	� ������� �� ������������� �	��
	����	������	���	�����	��	����	�
�
���� 	�� ��	� �	� ������� 
	��������
arqueológicos.

� ����� ��	��� ��� ��	� �	�����
que la Asociación Internacional de 
Transporte Aéreo (IATA) advirtió a 
�� &	��	��#� �	� �� K	�	��� ������� �
(Sedena) que el principal riesgo 
��� 	�� �	����	���� ���	��������
de Tulum, que construye el Ejército, 
es que las aerolíneas no se sientan 

atraídas por el destino, al tener 
�	������	������	�	����	�<�������
Playa del Carmen.

� ^�� 	�� 	������� �	� �	����� ��
��	
�����	�� �	� ��8���� �	�� ��	
��
aeropuerto, que se encuentra en 
los documentos hackeados por 
“Guacamaya” de los servidores 
������8������ �	� �� &	�	��� �� �����
����� ��	� �	�8� �	�	����� ����������
más hoteles en el sur de la Riviera 
Maya para que la terminal aérea 
�	��������	����8���	���!�

�^�����������	���	���	��������	�
	�� ������ ��� ����� �� ^�=������ �
comprender mejor la situación actual 
y el desarrollo futuro de la obra.

En el análisis, la asociación 
internacional, que agrupa a más 
de 260 aerolíneas, detalló que 
�����	��	��������������	�	�w}�����
800 cuartos de hotel, en contraste 
con los 44 mil cuartos y los 42 mil 
cuartos que tienen Playa del Carmen 
��<�������	��	���
�	��	!�

� ���������� �� ����� �	����
que las aerolíneas consultadas 
consideran que la distancia entre el 
aeropuerto de Cancún y el proyectado 
��� ������ 	�� �	������ ������ ����
lo que se incrementarán los costos al 
�	�	����	�����������	�����	�!�

La asociación aseveró también 
que para que el nuevo aeropuerto 
tenga éxito es fundamental 

��	��������	���	�������	���������
vial hacia la terminal aérea, ya que 
actualmente para poder llegar de la 
zona hotelera a la obra únicamente 
hay una carretera con sólo un carril 
	������	�����!�

�%�������	���#�	�����������	��
riesgo que puede llegar a darse para el 
Aeropuerto por no adecuar a tiempo 
el sistema viario actual de la ciudad 
�	� �����!� '�� 	���#�	�� �	�	�� ��	�
el acceso masivo al aeropuerto desde 
la ciudad sea problemático”, expuso 
������!�

�K	�������	������	�����������	�
��� 	�� ��	����	���� �	�� �	����	����
���	�������� �	� ������ 	��
��	� *=����� ��� �� ������� �	���	���
la categoría 1 de seguridad de la 
Administración Federal de Aviación 
de Estados Unidos, por lo que las 
aerolíneas mexicanas no pueden 
abrir nuevas rutas hacia el país vecino 
del norte.

� ^�� ��������� �	���	����
��^�=������������	�����	�����������
�	�� 	����	���� �	� ������ ����
presentar limitaciones para el 
reclamo de equipaje y ante riesgos 
en la seguridad vial y de los pasajeros 
en el proceso de salidas y llegadas 
domésticas.

�^��	���	����	��	���8�������=�������
revisión funcional y validación del 
diseño de la terminal de pasajeros, 
realizado por la IATA y presentado 
� �� &	�	�� 	�� ����� w�� �	� �������
se establece que como ahora está 
diseñado, el proyecto no da espacio 
a recibir a los pasajeros una vez se 
�����	����	�����!�

También advierte que el diseño 
actual del embarque a pie de pasajeros 
domésticos supone problemas 
�	� �	������� �	����� �� ����	� �	�
las personas con los vehículos que 
�	����������
���	�!�

“Si bien existen 
�������	�� 	����	����� ��	� �����+��
dicha solución, es conocido que 
������ ���� 
����	�	�� �	� ��8����
son elevados y se producen puntas 
simultáneas importantes, la 
complejidad de manejo para reducir 
el riesgo de incidentes es elevada”, 
destaca la IATA.

^�� �	����	���� ���	�������� �	�
������ 	�� ��� �	� ��� ����� ��	� 	��
presidente Andrés Manuel López 
1������ �	� 	������ � �� &^K^��� ��
para su construcción, en una primera 
etapa se prevé derrumbar más de un 
millón 300 mil árboles.

���������������������
��	
�������	����	!�"��
�������

"	��#������	�$�..

PESE A ADVERTENCIAS Y DESTRUCCIÓN 
AVANZA AEROPUERTO DE TULUM 

Micro y pequeñas empresas tendrán complicaciones por la medida

Resentirán aprobación de vacaciones dignas 98% de empresas en Jalisco
*  Roberto Arechederra Pacheco, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico en Jalisco, aplaudió la medida impulsada por el gobierno 

federal, pero advirtió que representará complicaciones para las mipymes

MERIDIANO/GDL, Jal.

A partir de este año, cualquier trabajador con 
más de un año laborando para una misma 
empresa, podrá acceder a un periodo de 12 días de 
vacaciones, mismos que aumentará dos días por 
año laborable hasta llegar a 20 días de vacaciones, 
luego de la reforma a la Ley Federal del Trabajo.

Cuestionado al respecto, Roberto Arechederra 
���	���� ������� �	� �� &	��	��#� �	� K	��������
Económico (Sedeco) en Jalisco, aplaudió la 
medida impulsada por el gobierno federal, pero 
advirtió que representará complicaciones para 
las micro y pequeñas empresas, que representan 
al 98% de las empresas en Jalisco.

“Para la micro y pequeña empresa va a ser 
un reto, porque muchas de esas empresas son 
familiares, tienen a la familia trabajando ahí 
y es complejo poder otorgar a los trabajadores 
vacaciones largas, derivado de que no tienen 
personal que los supla y simplemente con que 
una persona por enfermedad faltara, genera 
complicaciones en la operación de la empresa”.

K	� ��	���� ���� ����� 	����	��� �� �������
del segundo semestre del año pasado había en 
Jalisco 378 mil 100 unidades económicas, de 
las cuales 375 mil 568 eran micro, pequeñas y 
medianas empresas, mismas que a decir del 
funcionario estatal, serán las que más recientan 
���	�����	�������%������	��K����$!

Cabe señalar que la reforma al artículo 76 
�	� �� '	�� W	�	��� �	�� ������ �	�	�	� ��	� %���
personas trabajadoras que tengan más de un 
año de servicios disfrutarán de un periodo 
anual de vacaciones pagadas, que en ningún 
caso podrá ser inferior a doce días laborables, 
y que aumentará en dos días laborables, hasta 
llegar a veinte, por cada año subsecuente de 
servicios. A partir del sexto año, el periodo de 

vacaciones aumentará en dos días por cada 
cinco de servicios”, en tanto que, el artículo 
78 agrega que “del total del periodo que le 
corresponda conforme a lo previsto en el 
artículo 76 de esta Ley, la persona trabajadora 
disfrutará de doce días de vacaciones continuos, 
���� ��� �	���!� K����� �	������� � ���	���� �	� ��
persona trabajadora podrá ser distribuido en la 
forma y tiempo que así lo requiera”.
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Con el pago del impuesto predial

Ciudadanos contribuyen a la 
transformación de  Vallarta

��� ���	�����������	�	���������	�������������
������
�������������(��
�����	�	�������
��������	�����	����	�����������%������#�����������#������
los descuentos

Arribo de cruceros a Puerto Vallarta

Se registra el primer triplete 

Informó la Dirección de Turismo 
y Desarrollo Económico

Puerto Vallarta tiene excelente 
arranque turístico en el 2023
*  El cierre de año cumplió las expectativas y 

�������������	�����������)�����
�'�����	�
��+�	����#	
��
�	�

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Puerto Vallarta cerró en gran forma 
el 2022 como destino turístico y está 
iniciando con muy buenas cifras el 
2023, ya que desde el inicio de año es 
favorecido por los mercados tanto 
nacional como internacional.

En diciembre y sobre todo en el 
�	������ 
������� �	� ��� �	� ����
el destino cumplió los pronósticos 
en ocupación hotelera. La última 
semana inició con promedio de 90 
a 95 por ciento y a partir del jueves 
prácticamente estuvo al tope 
de su capacidad, según informó 
el encargado de despacho de la 
K��	�������	�����������K	��������
Económico, Christian Preciado 
Cázares.

“Estuvimos en contacto con 
hoteleros de la ciudad quienes 
nos informaron que a partir del 30 
de diciembre y al 2 de enero no se 
tuvieron habitaciones disponibles, 
todo estaba reservado, estuvo 
lleno todo el sector hotelero. En la 
�������	����������� ������������
de información atendimos a 
mucha gente que de última 
hora decidieron venir a Puerto 
Vallarta para pedirnos apoyo 
en la búsqueda de hospedaje. 
Además tenemos hospedaje 
de plataformas, condominios, 
muchos llegaron a casas de 
familiares o amigos”, indicó.

Precisó que de acuerdo a 
datos de la administración de la 
Central de Autobuses de Puerto 
Vallarta, durante diciembre se 
promediaron mil 300 pasajeros 

de llegada diariamente, esto es, 
alrededor de 40 mil en todo el 
mes, esto sin contar otras líneas 
de transporte foráneo que no 
utilizan dicha terminal y tampoco 
a la gran cantidad de autobuses de 
empresas que ofertan paquetes a 
grupos.

K	����� ��	�� ��� 
	+� ��������
el 2023, el destino sigue viviendo 
una interesante efervescencia, ya 
que todavía hay turismo tanto 
nacional como internacional. 
En el primer caso, hay más días 
de asueto para estudiantes de 
niveles básicos y entonces muchas 
familias siguen de vacaciones. 
En el ámbito internacional, 
canadienses y estadounidenses 
siguen escapando del crudo 
invierno en busca de lugares que, 
como Puerto Vallarta, gozan de un 
excelente clima en esta temporada. 

“En consecuencia, tanto en 
las mañanas como en tardes y 
noches sigue habiendo una gran 
cantidad de gente en el Malecón 
y la Zona Romántica, hay mucha 
��	����	���	������	�����	����
playas, lo que nos indica que esta 
semana vamos a seguir con buena 
cantidad de turismo”.

Además, celebró que en el 
segmento de cruceros turísticos 
internacionales se tiene un muy 
buen inicio de año, pues en enero 
se tienen programados 30 arribos y 
tan sólo este martes 3 se registró el 
primer arribo triple del año, lo que 
�	� �	�	��� 	�� ����	�� ������	��
de cruceristas visitando el corazón 
del destino.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Se registra el primer triple arribo de 
cruceros en Puerto Vallarta, en este 2023, 
trayendo consigo a miles de turistas 
internacionales a esta ciudad.

Se trata del Norwegian Jewel de 
294.13 metros de eslora, procedente 
de Cabo San Lucas que atracó a las 9 

horas en el muelle 1 y zarpará a las 20 
���������	����	�����	�*+��8�!�

K	� �� ����� ��	��� �	� ���� �	��
Navigator of the Seas de 311.12 metros 
de eslora, que arribó al muelle 2 a 
las 6:30 horas procedente de puerto 
de Mazatlán y zarpará a las 18 horas 
hacia Los Angeles, California.

Asimismo, el Norwegian Joy de 

33.46 metros de eslora arribó a las 
8 horas en el muelle 3 procedente 
del puerto de Mazatlán y zarpará a 
las 18:30 horas hacia Los Ángeles, 
California.

Este es el primero de los triples 
arribos que registrará el puerto 
de Vallarta en este mes, en el cual 
registrará 30 arribos.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

K	��	� ���� ����	���� �#�� �	�� ������
importante cantidad de ciudadanos 
de Puerto Vallarta está cumpliendo 
puntualmente con el pago del 
impuesto predial porque consideran 
que es su compromiso y obligación 
���� 	�� ����������� � ��� �	� ��	� �	�
cuente con recursos que se destinarán 
a diversos proyectos enseguridad, 
espacios públicos, aseo público, 
pavimentación, alumbrado y lo que 
sea necesario para mejorar la ciudad, 
además de aprovechar los descuentos 
que se ofrecen en los primeros meses.

Para algunos de ellos es una 
tradición, a la vez que cumplen 
como ciudadanos, como es el caso 
del señor Wenceslao Palomar Meza, 
quien por 20 años consecutivosse 
ha distinguido por serde los 
primerosen realizarpuntualmente 
el pago de su impuesto predial, para 
lo cual este 2023 empezó la espera 
13 horas antes de que abrieran las 
������� 	�� �� ������ *��������
Administrativa (UMA).

“Tenemos muchos años 
haciendo lo mismo, contribuyendo 

con un poquito de lo mucho que 
nos ha dado Puerto Vallarta, eso es lo 
que me impulsa a venir año con año. 
Con nuestros pagos de impuestos 
contribuimos a realizar mejoras en 
calles, seguridad, en lo que el pueblo 
necesite”, señaló.

Invitó a los demás ciudadanos 
del municipio a pagar a tiempo, ya 
que además con ello aprovecharán 
los descuentos que se están 
concediendo en los primeros meses 
del año.

%1��8� ��	� �� ����	���� ����� �	�
vaya mejor este año, en este caso no 
importan colores, sino el trabajo, y 
si al presidente le va bien también 
nos irá bien a todos. Este es dinero 
fresco que va a ayudar a realizar 
obras de infraestructura, trabajos 
���������
��� 	�� ��	�� �	� ������ ����
vallartenses”.

Por su parte, Javier Estrada 
Estrada ya tiene 11 años acudiendo 
el primer día hábil del año a pagar 
el impuesto predial. “Estamos 
comprometidos los que venimos 
puntualmente para de cierta 
manera incentivar a la gente a 
que venga a pagar, además de que 

aprovechen los descuentos, al 
mismo tiempo que contribuiremos 
a que se tengan buenas vialidades. 
Ese es el compromiso, apoyar a 
las autoridades para que nos den 
buenos servicios y seguridad”.

Cabe señalar que por el 
momento, no se podrán hacer 
pagos del impuesto predial en 
tiendas de conveniencia y por 
motivos técnicos, el portal web 
w w w. p u e r t o v a l l a r t a . g o b . m x , 
será habilitado para cubrir estos 
pagos a partir del 15 de enero. No 
obstante, se encuentran abiertos 
los puntos de recaudación de la 
Tesorería Municipal y Catastro en 
la UMA, la presidencia municipal, 
las delegaciones de El Pitillal, 
Ixtapa y LasJuntas y UNIRSE.

Se podrá cubrir también esta 
contribución en las siguientes 
instituciones bancarias: y en los 
bancos Santander (cuenta 6550 3662 
274 oCLABE interbancaria 01 4375 
6550 3662 2748), BBVA (cuenta 01 9150 
2565 oCLABE interbancaria 01 2375 
0019 1502 5656) y Scotiabank (cuenta 
2560 1062262 o CLABE interbancaria 
04 4375 2560 10622 625).
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Gobierno de Jalisco presenta corte del operativo invernal durante 
celebraciones de fin de año

Casi medio centenar de decesos en vacaciones
�

���� 7�������
#��#����������������
�����87<�=6��������.�������>���?����������(�
hasta el momento, 44 personas lamentablemente han perdido la vida durante 
esta temporada; la principal causa de muerte ha sido accidentes carreteros

INAI emite recomendaciones 
para prevenirlo en espacios públicos

Evite robo de sus 
datos personales 

�

��� 7�������.�
����������������-��������
	��B�!�����
����
��&�	����&
���������������
de una o más personas mientras están en su 
equipo celular o de cómputo

�

Invita Gobierno de Jalisco a cumplir con ese impuesto

Hay descuentos al refrendo por distintas formas de pago
*  A partir del mes abril, el incumplimiento generará recargos y multas, advierten autoridades

�

MERIDIANO/GDL, Jal.

Ingresar contraseñas de aplicaciones 
bancarias en espacios como 
el transporte público o plazas 
comerciales podría representar 
un riesgo, pues los delincuentes 
aprovechan los lugares concurridos 
para observar a las personas y 
tratar de robar sus datos personales, 
advierte el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la 
����������� �� ����	������ �	� K����
Personales (INAI).

� '� ��8����� ��������
����� &�����	�� ������� �� �����
sobre el hombro es una técnica 
utilizada por los atacantes para 
obtener información de una o 
más personas mientras están en 
su equipo celular o de cómputo, 
con el propósito de obtener alguna 
contraseña o dato personal.

� ��� ������ 	�� ���	��
��� ����
atacantes no necesitan ninguna 
�����������	����	���	��	�#����
simplemente paciencia y lugares o 
situaciones que les permitan estar 
cerca de las personas objetivo.

�����
=���	��&�����	�������������
delincuentes pueden obtener las 
contraseñas para cambiar los 
inicios de sesión y, posteriormente, 
extorsionar al usuario para 
recuperar la cuenta; también les 
permite recopilar información que 
les ayude a suplantar la identidad, 
acceder y desviar fondos de las 
cuentas bancarias o intimidar a las 
personas publicando contenido 
inapropiado desde las cuentas 
robadas.

� *���� ����	� 	�� ������� ��	�	�
un método tan obvio, que muchos 
usuarios olvidan extremar 
precauciones cuando hacen uso 
de sus dispositivos electrónicos en 
lugares públicos.

� <��� 	�� ���������� �	� �	������
������	������	��&�����	����������	��
INAI recomienda:

Resguardar el teclado con una 
mano al introducir dígitos.

Utilizar un administrador 
de contraseñas. Con ello, se 
evita colocar manualmente 
las contraseñas y los atacantes 
no podrán ver a las personas 
teclearlas, ya que se ingresarán 
automáticamente.

�����
	���������	�����������
o multifactor. Esto creará una capa 
de seguridad extra en las cuentas y, 
en caso, de que el atacante obtenga 
tu contraseña, necesitará algún 
otro elemento para poder acceder.

Cubrir el teclado del cajero 
automático cuando ingreses tu NIP.

Bloquear la pantalla de 
tu equipo cuando no lo estés 
utilizando.

Sentarse de espaldas a la pared 
cuando se encuentre en un lugar 
público.

Usar VPN si se realizarán 
���������	�������	����������
red Wi-Fi pública, evitando este 
tipo de conexiones, en la medida 
de lo posible.

� '�� �	������ ��	� ������	�	��
que sus datos personales han sido 
vulnerados pueden presentar 
una queja ante el INAI al 
����	����	���������!���!��!

MERIDIANO/GDL, Jal.

A partir del pasado dos de enero del 2023 
��� ������� �	�������� �	�� ^�����
de Jalisco iniciaron a recibir el pago 
correspondiente al refrendo vehicular 
�	���
�� �� ��	�	��	� ��� ������ ���� ���
motivo se espera que miles de personas 
acudan a realizar el pago durante este 
�	���	�	�	�����������������	��	������
el descuento del 10 por ciento sobre el 
monto total establecido en la Ley de 

����	���!��
Por lo que se invita a todas las y los 

jaliscienses a aprovechar los siguientes 
descuentos en el pago de sus trámites 
vehiculares 2023 de acuerdo a lo 
siguiente:

�̂ ��	�������	��	��	����
	�������
�� w}� ���� ��	���� �	� �	���	����

realizando su pago a través de 
recaudadoras, Internet, ventanilla 
bancaria o tiendas de conveniencia 
durante el mes de enero.

�� �� ���� ��	���� �	� �	���	����
realizando su pago a través de, Internet, 
ventanilla bancaria o tiendas de 
conveniencia durante el mes de febrero 
y marzo.

Adicionalmente para los 
contribuyentes que cumplieron con la 
verificación de emisiones contaminantes 
por cada uno de sus vehículos verificados 
en el ejercicio fiscal 2022 se les aplicarán 
los siguientes incentivos fiscales:

�� w}� ���� ��	���� �	� �	���	���� 	�� 	��
pago de derechos por refrendo vehicular 
y tarjeta de circulación. El descuento 
será adicional a los descuentos que se 
otorguen por pronto pago y a los pagos 
	�	������� � ��
=�� �	� ���	��	��� �������
gobiernoenlinea1.jalisco.gob.mx/
vehicular/, ventanillas bancarias y 
tiendas de conveniencia.

�� �}� ���� ��	���� �	� �	���	���� 	�� 	��
derecho por dotación de placas a los 
vehículos de otras Entidades Federativas 
que cumplieron con la verificación 
vehicular y deseen contar con placas del 
Estado de Jalisco.

� ^�� 	�� ���� �	� �� �	�����+����� �	�
Motos, se establece que se entregarán los 
siguientes descuentos:

� �� ~}� ���� ��	���� �	� �	���	���� 	��
dotación y canje de placas para motocicletas 
de fabricación nacional o extranjera a 
las y los contribuyentes que cuenten con 
motocicletas seminuevas o usadas, que 
no estén inscritos en el padrón vehicular 
del Estado de Jalisco y que se regularicen 
con las siguientes características: menor a 
300 centímetros cúbicos o su equivalente 
en motocicletas eléctricas en kilovatios, 
lo anterior será aplicable en los meses de 
enero, febrero y marzo.

� ^�� ��������	� �	������	� � ���� ��
ciudadanía que a partir del mes abril, el 
incumplimiento en el pago del refrendo 
vehicular generará recargos y multas, por 
lo que se invita a las y los contribuyentes 
a aprovechar los descuentos durante los 
primeros tres meses del año.

�<�	��	������	�	�������	���	��	����
vehicular se podrá realizar de manera 
presencial en las diferentes oficinas 
de recaudación con las que cuenta 
el Gobierno estatal tanto en el Área 
Metropolitana de Guadalajara, como en 
el interior del Estado de lunes a viernes en 
un horario de 8:30 de la mañana a las 15:00 
horas, o a través de la plataforma digital 
las 24 horas del día, los 365 días del año.

Adicionalmente las recaudadoras: 
00 Centro de Guadalajara, Recaudadora 
135 Tesistán, Recaudadora 097 Tonalá y 
la Recaudadora 133 Las Águilas abrirán 
sus puertas los 4 sábados de enero, con 
horario de 09:00 a 14:00 horas

� ���	� 	�� ���� ���	��� �	� �	������
que acuden todos los años a cumplir con 
sus obligaciones fiscales dúrate el mes de 
enero, donde se estima que la afluencia 
estará entre los mil 800 y los 2 mil 500 
contribuyentes en las diferentes oficinas 
de todo el estado, se invita a la ciudadanía 
a realizar el pago a través de las diferentes 
opciones digitales con las que cuenta el 
gobierno del estado,

Los ciudadanos que deseen realizar 
su pago en línea lo podrán hacer a través 
�	� �� �8���� �����������	���	����	w!
jalisco.gob.mx/spelweb/, o por medio 
de las aplicaciones digítales que 
pueden ser descargadas tanto en el 
����	�� ��	���
�� �������� ����� �1&��
	��������	������	�	
��������	�����	��

en las instalaciones, cabe resaltar que 
quienes realicen su pago a través de 
medios electrónicos, también recibirán 
el 10 por ciento de descuento en el pago 
de su refrendo vehicular 2023, durante 
	���	���	�	�	��!��

� ��� �	��+�� 	�� ���� 	�� �#�	� �	��
refrendo vehicular solo requiere seguir 
���������	��	���������

�w!�����	������������
2. Elegir el tipo de contribución que se 


���	��+�!��
3. Ingresar los datos del vehículo: 

número de la matrícula y los últimos 
�������#�������	�����	����	��	��	!��

4. Aparecerán en pantalla todos los 
pagos pendientes y adeudos con los que 
cuente la unidad, así como los descuentos 
����	������	��	�!��

5. Elegir la forma de pago: Puede 
ser en línea a través de pago con tarjeta 
de crédito o débito o imprimiendo el 
recibo para acudir a alguna institución 
�����!��

� � � �̂� ���� ��	�	� �	�� ���	���� 	��
������	�� �	� ��� w~�� 1������� �	�
Recaudación Fiscal Estatal ubicadas 
en el AMG y en el interior del estado 
y podrán localizar la más cercana en 
	�� �����	��	� 	���	�� �������������!���
RecaudadorasAMG; para las personas que 
realicen su pago en línea será a través de 
���8�����������������	���	����	!������!
gob.mx/spelweb/. En el caso de los pagos 
realizados por tiendas de conveniencia 
se recuerda que las tiendas habilitadas 
para recibir el pago son 7-Eleven; 
Extra; Farmacias Benavides; Walmart, 
SAMS´Club, Chedraui, Farmacias del 
ahorro, Farmacias Guadalajara, Bodega 
Aurrera y Superama.

MERIDIANO/GDL, Jal.

El Gobierno de Jalisco en conjunto 
con autoridades federales a través de 
la Unidad Estatal de Protección Civil 
y Bomberos de Jalisco; el Sistema de 
Atención Médica de Urgencias (SAMU) 
y la Secretaría de Seguridad, así como 
en colaboración con autoridades 
municipales llevaron a cabo un 
operativo de prevención y vigilancia 
para la detección de fogatas y quema 
de pirotecnia durante la primera 
madrugada de este 2023.

El operativo realizado en los 
primeros minutos del 1 de enero, 
���� �� ��	�	���� �	� w��� �����	��
de Protección Civil y Bomberos del 
^������ ������ ��	������� w�� ������
en el municipio de Guadalajara; 
21 en Zapopan; 13 en Tonalá, 6 en 
Tlaquepaque, 65 en el municipio 
de Zapotlán el Grande; 1 en el 
poblado Atotonilquillo; 3 en Autlán 
de Navarro y 18 en San Juan de 
los Lagos. En cuanto al total de 
pirotecnia decomisada, en el AMG 
se resguardaron un total de 928 
kilogramos.

Por otra parte, la tarde del 
sábado 31 de diciembre, se recibió 
el reporte de un incendio en varios 
establecimientos de un tianguis 
��������	��	�������������	�1��	����
Jalisco, el fuego inició en dos puestos 
dedicados a la venta de pirotecnia 
mismos que no contaban con el 
permiso correspondiente para su 
comercialización, de este hecho 
�	� �	��������� ~~� ��	����� ����� ��
�	������� �	������� �	�8�� �	� ���
total de 9 viviendas afectadas (sin 
daño estructural) y 14 lesionados 
que fueron atendidos en el Hospital 
�	�����	��<��������	�1��	��������#�
de hoy, solo uno de ellos permanece 
hospitalizado, informar que, desde 
el primer momento de los hechos 

	�� K�W� ������� �� �	���� 	���	�� �	�
despensas, catres, colchonetas y 
kits de limpieza a todas las familias 
afectadas.

Por su parte, la Secretaría de 
*	���� ����	��	� �� K	��������
Territorial (Semadet) llevó a cabo 
el monitoreo las 24 horas de la 
calidad del aire y activación de 3 
precontingencias atmosféricas el día 
}w��	�	�	���	����+����	�����	����
de las estaciones de monitoreo de 
Las Pintas, Tlaquepaque y Loma 
K������	��
����	������	��	�����	���
noche del 31, mismas que quedaron 
desactivadas la mañana de este 
lunes 02 de enero de 2023.

La Semadet también coordinó 
y reportó indicadores de acciones 
para todas las dependencias, así 
����� �� �	���������� �� 
	���������
de padrón de los más de 1,700 
ladrilleros de la zona sur del AMG, 
para generar la validación de apoyos 
de la veda de quema. Adicionalmente, 
��	������������������	��K�W���������
���� K�W� ��������	�� �� �� &	��	��#�
del Sistema de Asistencia Social 
(SSAS) hasta el último corte se han 
distribuido 653 apoyos económicos 
por un monto de 6 mil pesos (cada 
uno) a las personas fabricantes de 
ladrillo artesanal en los municipios 
de El Salto, San Pedro San Pedro 
Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga 
y Tonalá.

La Procuraduría Estatal de 
Protección al Ambiente (Proepa) 
realizó recorridos de vigilancia 
y visita al sector industrial de 
competencia Estatal, con especial 
atención en la zona de Las Pintas y 
Miravalle, así como la aplicación de 
procedimientos administrativos 
-en razón de sus atribuciones- a 
aquellas unidades económicas que 
incumplan.

En cuanto al operativo 

vacacional que se realiza por parte 
de la UEPCBJ, se han llevado a cabo 
diversos trabajos de prevención y 
vigilancia tanto en carreteras como 
en los diferentes centros turísticos 
de Jalisco, se informa que desde el 16 
de diciembre del 2022 que dio inició 
�	� ��	�� ������ ������ ��	���
��
y hasta el 2 de enero de este 2023, 
���� ~}}� �����	�� ��	� �	� 	���	�����
desplegados en Jalisco, han 
realizado las siguientes acciones:

�� � ww� �	�����	�� 	�� ����	��	��
vehiculares urbanos

�� � ��� �	�����	�� 	�� ����	��	��
vehiculares carreteros

��������	�����	����	�����������
��������������������	�	��	����
�������	�����	������	�����
����~w��	���	������������	��	�	��

playas
�� � � �� ���� �}}� �	��������� �	�

vigilancia
����������	
�	���
K	���������	��	�� �����	�

las dos semanas que se ha realizado 
el operativo y hasta el día de hoy 3 de 
enero, se han registrado en la entidad 
44 decesos, la mayoría originados 
por accidentes automovilísticos en 
carreteras de Jalisco.

Finalmente, los trabajos de 
prevención por parte de la Unidad 
Estatal de Protección Civil y 
Bomberos, seguirán de manera 
coordinada con autoridades de las 
tres órdenes de Gobierno, hasta el 
día 6 de enero, por lo que se hace 
un llamado a la sociedad Jalisciense 
a tomar sus precauciones en caso 
de salir a carreteras, la revisión 
mecánica de sus automotores, 
es básico para tener un viaje 
sin contratiempos. En caso de 
emergencia o para realizar el reporte 
de cualquier incidente se pone a 
disposición el 911 o las cabinas de 
las policías y cuerpos de bomberos.
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Autoridades continúan realizando Operativo Mixto en las calles de la ciudad

Con ‘barrido policial’ inhiben delincuencia
��� CGG�H����I�#���4�
���������+��
�����4�����(����<������4����������������

el municipio para evitar posibles delitos

En colaboración con la campaña “Juguetón 2023”

Llevará DIF Municipal 
a miles de pequeños 

“Regalos de Corazón” 
��� �����
�%��	�	���������	�$K�����&	����	�

���������	�����)����	���%���	������	�	��.��
��
��!���	���	����	�L%�O�(�?���������%����)�	�
(��)�	��������	�#������&��	%�������
#������
“Día de Reyes Magos”

A partir del sábado 07 y hasta el 21 de enero

Habilitarán puntos de acopio para 
recibir árboles navideños naturales

*  El gobierno del Profe Michel, invita a los ciudadanos a no abandonar sus pinos en 
���#����'&����(����#����	�����	����
�	�������	����������
���	����
���(�
��	����

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Con el objetivo de llevar alegría a 
niños y niñas de Puerto Vallarta, 
	�� &���	�� K�W� *�������� ��	�
preside María de Jesús López 
K	������ ��	
� � ���� �� ���	���
de juguetes “Regalos de Corazón”, 
en coordinación con la campaña 
“Juguetón”, para llevarles un 
���	����� 	�� �������� K#� �	� �	�	��
Magos a pequeños de familias en 
situación vulnerable.

La presidenta del 
organismo asistencial María de 
Jesús,agradeció la participación 
de empresas, instituciones, 
organismos y personas de buen 
corazón que se han sumado a las 
donaciones para llevar alegría por 
segundo año consecutivo, “estas 
fechas de Navidad y de los Reyes, 
muchos niños están esperando 
ese regalo y que sus padres a veces 
no pueden por la falta de recursos”.

Roberto Ramos Vázquez, 
���	����� �	�	��� �	�� &���	�� K�W�
Municipal,compartió que como 
parte de la colecta, el organismo se 
une a la campaña “jJuguetón”que 
dirige TV Azteca a nivel nacional, 
con quienes se estará generando 
una coordinación para realizar la 

entrega entre ambas campañas 
del 04 al 06 de enero del presente 
año.

En esta ocasión, la meta 
essuperar la recaudación de 
10 mil juguetes obtenida el 
año anterior, los cuales se 
estarían distribuyendo en 
distintas colonias del municipio 
��	�������� ���� 
���	��������
como la parte alta de la delegación 
de El Pitillal que contemplan las 
colonias Magisterio, Progreso, 
Brisas, además de Ixtapa y Las 
Juntas, así como las zonas rurales 
en Las Palmas, Tebelchía, El 
Zancudo, entre otros puntos.

Jorge Villanueva González, 
gerente general Comercial de TV 
Azteca Puerto Vallarta, indicó 
que la alianza con el Sistema 
K�W� �
��	�	�8� � ��� �������

����	��	�� %	�� ��� �	��� �	�
regalos que tendremos estos días, 
ya son 27 años de la campaña de 
Juguetón en la república en donde 
se han reunido 294 millones de 
juguetes a nivel nacional”.

Para más información o 
sumarse a la campaña pueden 
comunicarse al teléfono 322 225 
9936 ext. 161, en horario de lunes a 
viernes de 8:00 a 16:00 horas.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El gobierno municipal de Puerto Vallarta 
que encabeza el Profesor Luis Alberto 
*���	������#��	+�����
=���	���K��	������
de Servicios Públicos Municipales, dio 
a conocer que a partir de este sábado 
07 y hasta el 21 de enero del presente 
año, se habilitarán puntos de acopio 
para árboles navideños naturales en 
���	�	��	��+�����	������������������	�
evitar que las personas los abandonen 
en la vía pública.

El jefe de Aseo Público de la 
dependencia, Pablo Sandoval Reyes, 

precisó que serán siete los puntos de 
acopio donde los ciudadanos podrán 
depositar sus árboles, y estarán 
ubicados en la unidad deportiva 
Agustín Flores Contreras, junto al 
asta bandera; en la unidad deportiva 
�������� K#+� &������ �	� �� �������
Bobadilla; en el domo de Ixtapa; en el 
centro recreativo La Lija; las canchas 
deportivas de la colonia La Aurora; 
canchas de la colonia Infonavit CTM 
y en las canchas deportivas de Las 
Juntas.

Asimismo, indicó que la recolección 
se hará en los turnos matutino, 

vespertino y nocturno durante las 
fechas en que serán habilitados 
los puntos de acopio, para evitar la 
acumulación de pinos en estos lugares.

El funcionario invitó a la 
ciudadanía a colaborar con estas 
acciones y no dejar abandonados sus 
árboles navideños en la vía pública, 
sino llevarlos a los puntos de acopio 
referidos para facilitar su retiro y 
������� � ��� �	������ ����� ���� 
	+�
que los camiones recolectoresde 
basura no podrán recogerlos de los 
lugares habituales donde depositan 
sus desechos.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

<�������������	������	�	������#�
como disuadir y persuadir todo tipo 
de conductas antisociales y delictivas 
presentadas en las colonias de la 
������� �	��+���� 1�	���
�� *�����
partiendo del interior de la XII Zona 
Naval Militar en conjunto la Marina y 
la Policía Municipal.

A las 09:10 horas, dieron recorridos 
de prevención, disuasión y vigilancia 
en las sucursales bancarias ya que 
por las fechas acuden los ciudadanos 
a realizar retiros para sus compras, 
son los ubicados en Plaza Caracol, Las 
Glorias, Macro Plaza, centro Pitillal, 
Plaza Marina, Península y se reportan 
sin novedad.

Siendo las 11:15 horas, dieron 

recorridos de prevención, disuasión y 
vigilancia en el centro de El Pitillal así 
como los comercios aledaños, parques 
y bancos, así como casas de empeño, 
ya que por las fechas acuden familias 
a realizar sus compras reportando al 
momento sin novedad.

A las 12:35 horas, hacen recorrido 
de prevención, disuasión y vigilancia 
en la colonia Las Aralias I y II, así como 
en sus parques ya que informan las 
personas que hay muchos individuos 
ajenos a la colonia rondando y han 
tenido varios robos en autos y casa 
habitación, por lo cual requieren 
constantes recorridos informando al 
momento el área sin novedad.

Siendo las 15:30 horas, realizan 
recorridos de vigilancia, prevención y 
��������� 	�� �� ������� �	����	��� K#+�
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por sus calles principales así como en los 
parques y tiendas de conveniencia 24/7 
informado al momento sin novedad.

A las 16:18 horas dan recorridos de 
prevención, disuasión y vigilancia por 
las Av. principales Medina Ascencio 
y Francisco Villa así como en el 
'�����	���� '���� K������ <�������
estando sin novedad.

Siendo las 17:00 horas, dan por 
concluido el turno vespertino con 
las novedades asentadas en el parte 
informativo.

<��� 	���� �����	�� �� K��	������
de Seguridad y Vialidad Municipal 
������ ��� ����������� �	� 
	���
por mantener la seguridad en 
calles y colonias de la ciudad, para  
tranquilidad de todos los habitantes.
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Tras hechos recientes de violencia en la zona

Reforzarán presencia de corporaciones en Lagos 
��� -��
����������	���������������������	����������
������	������	�
��	��#���	����

gobierno en los municipios de Jalisco que tiene frontera con Zacatecas

Para el 2023 y así poder brindar una mejor 
atención a la ciudadanía

Habrá cambios en el 
Organigrama Municipal 

��� -��.�����+���
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áreas

Prioridad para 2023

Tendrá Nayarit obras con 
sentido social: Navarro

*  El mandatario nayarita informó que las 
cuatro obras prioritarias para este año, porque 
representan un riesgo social, son: los puentes de 
la Mololoa y la calle Querétaro, en Tepic; el de El 
Filo, en Tecuala, y el de Palapitas, en Xalisco

MERIDIANO/
Bahía de Banderas

Para este año 2023 que inicia, el 
Gobierno de Bahía de Banderas 
encabezado por Mirtha Iliana 
Villalvazo Amaya, han realizado 
����������	��	�����	���������
���8����� ���� 	�� ��� �	� ��� ���
mejor servicio y tener mayor 
atención para las ciudadanas y 
ciudadanos, pues este gobierno 
vino a trabajar y a realizar un 
cambio que sí se note, así lo ha 
mencionado la alcaldesa Mirtha 
Villalvazo.

“Hacer historia no es una 
leyenda, hacer historia es 
realizar acciones que generen 
������� ��� 	�� �	�	�����
de las y los ciudadanos, por 
	���� 	������ ����������
el organigrama, puesto que 

hoy por hoy las necesidades 
de Bahía de Banderas 
han cambiado, por eso la 
ciudadanía exige y estamos 
trabajando, por ello tendremos 
nuevas jefaturas y otras que 
se ajustaron para dar mejor 
servicio”.

Algunos de los cambios 
se darán es la creación de la 
K��	������ �	� K	����	��� ��	��
Bahía de Banderas tiene 
mucho talento deportivo y era 
necesario darles la atención 
adecuada; también se creó la 
jefatura de Archivo Municipal; 
la Subdirección de Catastro; y 
se abren los Juzgados Cívicos; 
asimismo se desincorpora 
la Jefatura de Mercados, 
perteneciente a Servicios 
�����������������K��	�������	�
Padrón y Licencias.

Por Óscar Gil 
MERIDIANO/Tepic, Nay.

En el año 2023, la principal prioridad 
del Presupuesto de Egresos es el 
fortalecimiento de la construcción 
de obras con sentido social, sostuvo 
el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero al encabezar la primera 
conferencia de prensa del año, en la 
que deseo un muy feliz 2023 en lo 
personal y en lo profesional.

“Gracias al crecimiento en 
los ingresos que hemos tenido 
en Nayarit y a los ahorros que 
hemos hecho, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público prevé 
un incremento de cerca de 12% 
en los ingresos de origen federal, 
puesto que hemos cumplido 
con nuestras responsabilidades 
����	����	��	�	�� ��������	���	����
administración, no hemos fallado 
en los pagos al SAT en ningún mes, 
y también hemos hecho frente 
a las deudas contraídas por los 
gobiernos pasados. No quiero 
desbocarme mucho más allá de 
las proyecciones de recaudación 

estatal o del presupuesto federal”. 
En ese sentido el mandatario 

nayarita informó que las cuatro 
obras prioritarias para este año, 
porque representan un riesgo 
social, son: los puentes de la 
Mololoa y la calle Querétaro, en 
Tepic; el de El Filo, en Tecuala, y el 
de Palapitas, en Xalisco. 

%K	���=�� �	� �� �������������
del Puerto Nayarit, solicitaré al 
Gobierno de México evaluar otro 
puerto en el Palmar de Cuautla, 
para terminar con los riesgos que 
vive esta población”, agregó el 
mandatario estatal.

Sobre el resto de las obras que 
son de sumo interés social detalló 
que está el inicio de la construcción 
de la segunda etapa del Hospital de 
la Mujer: “Aunado a la construcción 
del nuevo Hospital General de 120 
camas, continuaremos operando 
el Hospital Civil actual. En materia 
de salud apostamos a la inclusión; 
por ello, buscaremos adquirir 
equipamiento propio para poder 
dar atención a todas las personas”, 
puntualizó Navarro Quintero.

MERIDIANO/GDL, Jal.

Tras el enfrentamiento registrado ayer en 
la población Vista Hermosa, en Lagos de 
Moreno, entre presuntos integrantes de 
���	�����	���������+���������	���	�
distintas corporaciones, se fortalecerá la 
presencia de efectivos en la zona.

Esta determinación se tomó al seno 
de la Comisión Ejecutiva del Consejo 
Estatal de Seguridad durante la sesión 
de este martes, en la que se revisó 
particularmente el hecho.

Como se ha realizado durante 
los últimos meses, la presencia de 
autoridades de los tres niveles de 
gobierno ha permitido reducir la 
incidencia delictiva en la región, 
incluso, a partir de los acuerdos de 
����������� ���+���� � ���	��
del año pasado con autoridades de 
Aguascalientes, Guanajuato y Zacatecas, 
se han propiciado condiciones de 
seguridad en la zona, tanto para 
quienes ahí habitan como para quien 
transitan.

El reforzamiento se mantendrá 
con el despliegue de efectivos del 
Ejército Mexicano, Guardia Nacional, 
Policía a Estatal y las respectivas 
comisarías municipales; se ajustará el 
patrullaje de acuerdo a la incidencia 

�	�	���� 	�� ������� 	��	�#�����
y se mantendrán los sobrevuelos 
en tramos carreteros y núcleos 
poblacionales para fortalecer la 
vigilancia.

Se reforzarán también límites con 
Zacatecas

� ��� ��������� �� �	����� �	� ��
Comisión Ejecutiva del Consejo 
Estatal de Seguridad, se tomó la 
decisión de reforzar la presencia de 
autoridades de los tres niveles de 
gobierno en los municipios de Jalisco 
que tiene frontera con Zacatecas.

K����	�������	���	�������	�	��	�
año, se evaluaron las incidencias que 
han ocurrido en la franja limítrofe, 
particularmente las registradas en los 
tramos carreteros hacia la Zona Norte 
de la entidad en los que se tiene que 
ingresar constantemente al vecino 
estado de Zacatecas, situación que 
ha derivado en el registro de diversas 
incidencias en contra de quienes 
realizan dicho trayecto.

Uno de los casos que se 
revisaron con puntualidad, es el de 
la desaparición en Zacatecas de 4 
personas, tres de ellas de Colotlán; 
se refrendó el compromiso de 
colaborar con la investigación que 
se desarrolla en aquella entidad 

además de mantener el trabajo que 
las autoridades jaliscienses realizan a 
través de la Fiscalía Estatal de forma 
paralela en nuestro estado.

Entre estas acciones que se ejercen 
desde la Fiscalía Especial en Personas 
K	���	�������	��	��+����������	�
gabinete y el despliegue de personal 
en los límites con Zacatecas, además 
de contar con sobrevuelos en la zona 
para fortalecer la búsqueda.

El reforzamiento acordado entre 
autoridades de los tres niveles de 
gobierno involucra la presencia 
de efectivos del Ejército Mexicano, 
la Guardia Nacional, la Policía 
Estatal y las respectivas comisarías 
municipales, tanto en zonas urbanas 
como en tramos carreteros de la 
entidad; haciendo hincapié en que, al 
tratarse de una carretera federal, son 
precisamente las fuerzas federales 
quienes tienen la posibilidad de 
actuar de forma interestatal.

Con estas acciones, se busca abatir 
los hechos que se registran en tramos 
carreteros que involucran zonas 
limítrofes entre Jalisco y Zacatecas, 
ademas mantener a la baja la 
incidencia delictiva en los municipios 
de la Zona Norte, tal como ha ocurrido 
durante los últimos cuatro años.
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Sin tregua y sin descanso este 2023

Servicios Públicos Municipales, con 
el compromiso de seguir trabajando 

�� �������
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fueron sus principales retos durante el 2022

Urge el gobernador a prepararse

Vivirá Nayarit un 
renacimiento turístico

*  El nuevo “boom” turístico que vivirá la entidad, 
tiene su detonador en la remodelación del 
Aeropuerto de Tepic que ahora ganará el título 
de internacional, al expandir sus operaciones 
con una pista que permitirá el arribo de todo 
tipo de aeronaves

* El gobernador Miguel Ángel Navarro 
sentenció que actualmente Nayarit se 
encuentra en estado de alerta, por lo cual se 
����������������	������������	���������	�
con patrullas, en las cuales espera se puedan 
incluir elementos de la Policía Estatal como 
acompañantes

Trabajan en socavón de la calle Acayapan

Protege gobierno del estado la 
integridad física de ciudadanos

*  “El socavón causado por el colapso de la infraestructura sanitaria sin 
mantenimiento, ponía en riesgo a sus vecinos; y muy en especial, a las personas de 
la tercera edad”, sostuvo el gobernador

Redacción
MERIDIANO/Tepic, Nay.

El turismo internacional sigue 
volteando al paraíso nayarita y en 
los próximos años esto podría ser un 
problema de no estar preparados con 
infraestructura carretera y servicios 
turísticos, advirtió el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero al 
presentar parte de las obras y acciones 
que estarán concretando en los 
próximos meses. 

El nuevo boom turístico que 
vivirá la entidad, tiene su mecha en 
la remodelación del Aeropuerto de 
Tepic que ahora ganará el título de 
internacional, convirtiéndose en la 
piedra angular de la conectividad 
aérea del estado, al expandir sus 
operaciones con una pista que 
permitirá el arribo de todo tipo 
�	� 	���
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información de la Secretaría de 
Turismo, actualmente la mayor 
parte de los turistas que arriban a 
la terminal aérea ubicada en Puerto 
Vallarta, Jalisco lo hacen con la 
intención de llegar a Nayarit. 

Ante esta situación, desde este 
mes de enero, las autoridades 
turísticas de la entidad estarán 
gestionando la llegada de líneas 
aéreas internacionales a la capital 
nayarita, las cuales servirán como 
acompañamiento a los ciclos de 
carga y pasajeros que actualmente 
reportan las ciudades de Puerto 
Vallarta y Guadalajara en el vecino 
estado de Jalisco. 

En 2022, Nayarit registró más de 
seis millones de visitas turísticas, lo 
��	���������������	
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la entidad. Sin embargo, no todos 
los turistas arribaron en avión. Las 
carreteras nayaritas son un pilar 
clave para el traslado de pasajeros y 
�	����#��	����+����	����#���!�
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Compostela a Las Varas que estará 
terminado durante este año, 
así como la autopista de Tepic a 
Compostela cuya construcción se 
prevé termine durante los meses 
de marzo o abril de 2022, vienen 
a reforzar este rubro. Ambos 
proyectos permitirán que el trayecto 
entre ambos municipios sea de tan 
sólo 45 minutos.

Por otra parte, el gobernador 
Miguel Ángel Navarro dejó en claro 
que la oferta turística estará cubierta 
para los próximos años: “Ayer 
visité varios hoteles en desarrollo 
en Compostela, que serán los de 
mayor costo en México, ubicados 
en lugares bellísimos…. Buscaremos 
también que los museos y las 
zonas arqueológicas, que son las 

más solicitadas por el turismo 
internacional, proyecten una mejor 
imagen a nivel mundial”.  

Asimismo, el mandatario estatal 
fue enfático al decir que estas 
acciones no solo contemplan los 
municipios de Tepic y Compostela, 
sino toda la entidad, por lo que espera 
que este “boom” turístico continúe 
�	�	����� ��������	� �����	���
que mantenga vivo al comercio, el 
cual se verá impulsado de forma 
internacional de concretarse una 
conexión ferroviaria de Puerto 
Nayarit a Estación Yago. 

Pide Navarro acompañamiento 
de Policía Estatal a corporaciones 
municipales

En otro orden de ideas, el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
sentenció que actualmente Nayarit 
se encuentra en estado de alerta, 
por lo cual se han reforzado las 
corporaciones municipales con 
patrullas, en las cuales espera se 
puedan incluir elementos de la 
Policía Estatal como acompañantes. 

Por otro lado, el mandatario 
estatal habló sobre el 
acompañamiento que se ha 
brindado a la esposa del agente 
policiaco que perdió la vida en 
cumplimiento de su deber durante 
un enfrentamiento con civiles 
armados en la colonia Emiliano 
Zapata. 

Hasta el momento se le ha 
otorgado una prestación de 750 
mil pesos, y una vez terminado su 
duelo, se le hará la invitación para 
integrarse como trabajadora del 
Gobierno del Estado, para darle así 
un sustento a su familia. 

Sobre el terrible accidente 
ocurrido en la carretera Jala-
Compostela, el gobernador 
Miguel Ángel Navarro resaltó la 
coordinación inmediata con el 
Gobierno del Estado de Guanajuato 
para la atención de las personas 
lesionadas.

Por otra parte, la Secretaría de 
Seguridad Pública destacó que 
desde que inició la administración, 
no se ha registrado un solo robo en 
transporte público.

Finalmente, el gobernador de 
Nayarit destacó el avance de las 
obras de infraestructura de salud: 
“Hemos comenzado la construcción 
de la segunda etapa del Hospital de 
la Mujer: aunado a la construcción 
del nuevo Hospital General de 120 
camas, continuaremos operando 
el Hospital Civil actual. En materia 
de salud apostamos a la inclusión; 
por ello, buscaremos adquirir 
equipamiento propio para poder 
dar atención a todas las personas”.

MERIDIANO/Bahía de Banderas
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Municipales estuvo muy activa 
durante el 2022, pues fueron muchas 
las necesidades presentadas por la 
ciudadanía.

Sin duda, el alumbrado público 
ha sido uno de los mayores retos 
cumplidos de esta dependencia, 
pues se logró la iluminación de 
espacios que por años habían 
estado oscuros. Además se están 
reemplazando las antiguas 
luminarias por nuevas tipo led en 
diversas localidades, incluyendo  
el camellón de la Carretera Federal 
200. 

K��	�� �	����� ���	����� �	�
Servicios Públicos Municipales, 
señaló que durante el 2022 también 
se trabajó intensamente en el área 
de Parques y Jardines, “Quizá es 
algo que casi no se ve, pero todos 
los días trabajamos en la poda y 
limpieza de los parques y jardines 
del municipio, también durante 
este año se trabajó con apoyo 
de maquinaria en desazolvar 
muchos espacios y así evitar 
inundaciones”. Así lo señaló el 
��������	���K��	�������	��������
quien agregó que en este año la 
recolección de basura fue otro de 
los trabajos más intensos que se 
llevaron a cabo, sobre todo para 

erradicar espacios en los que sin 
autorización la gente depositaba 
la basura.

Finalmente, la imagen 
del municipio fue otra de las 
encomiendas de Servicios Públicos 
Municipales, por lo que se ha 
trabajado en generar una sola 
identidad para los espacios públicos 
de Bahía de Banderas. 

Sin duda esta es una de las 
dependencias que más carga de 
trabajo tiene durante todo el año, 
pues incluso estos días festivos ha 
estado muy pendiente y sin descanso 
de las necesidades del municipio y 
para este 2023 se pretende superar 
lo hecho en 2022.

Redacción
MERIDIANO/Tepic, Nay.

Con estudios sustentados para cuidar la 
integridad física de las y los habitantes 
de la calle Acayapan de Tepic, el gobierno 
que encabeza el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero pone en marcha 

recomendaciones de expertos para que 
ya no se presente socavón alguno en esa 
transitada vía.

“El socavón de la calle Acayapan 
de Tepic, causado por el colapso 
de la infraestructura sanitaria sin 
mantenimiento, ponía en riesgo 
a sus vecinos; y muy en especial, a 

las personas de la tercera edad. La 
solución que las y los ingenieros 
expertos nos han recomendado ya 
se está aplicando, con recursos del 
Gobierno del Estado, para transformar 
la vida de esta zona de la capital. 
¡Tenemos que actuar de prisa para 
cuidar a Nayarit!”.
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¿Recuerdas cuándo salieron los “nuevos pesos”? 

Por qué México eliminó 
tres ceros a su moneda
*  En enero de 1993 entró en vigor un decreto que creaba una 

nueva unidad monetaria, la cual actualmente muchos han 
olvidado En la última década del siglo veinte

Así eran los billetes antes 
de quitarles los tres ceros
*  Antes de 1993 eran muy diferentes a como los conocemos hoy 
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cambiar de diseño
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El peso mexicano forma 
parte fundamental de 
nuestro día a día, ya 
sea que te las den como 
cambio o que pagues con 
ellas el pasaje o la comida, 
forma parte ya de nuestra 
identidad en el país.

Y es que a lo largo 
del tiempo, la forma 
en la que hacemos los 
trueques con dinero ha 
cambiado, y una de las 
más curiosas, y ahora, 
poco recordadas, es 
cuando en nuestro país, 
las cosas valían miles de 
pesos.

Para el último 
cuarto del siglo XX, el 
valor adquisitivo de 
las monedas se redujo 
debido a la inflación, 
y a partir de ahí se 
estableció una nueva 
unidad del Sistema 
Monetario, equivalente, 
lo que hoy conoceremos 
como “Nuevos Pesos”.
¿Cuándo se le quitaron 3 
ceros al peso mexicano?

Fue en enero de 1993 
que en el país el peso 
perdió tres ceros, lo que 
dio pie a la devaluación 
de la divisa nacional, 
la fuga de capitales y 
una consiguiente crisis 
económica, sin embargo, 
este caos económico 
tiene su origen unos 
años atrás.

Todo se remonta al 
año 1985, cuando el 
entonces presidente 
Miguel de la Madrid 
tuvo que enfrentar una 
inflación de 3 mil 710 

por ciento, algo increíble, 
considerando que la 
inflación actual es de 7.8 
por ciento, de acuerdo 
con cifras del Inegi.

Esto lo obligó a realizar 
una nueva política 
monetaria, misma que 
incluyó la circulación de 
monedas con tres ceros, 
así 10 pesos pasaron a ser 
10 mil.

¿Qué presidente le 
quitó los 3 ceros al peso 

mexicano?
Para el gobierno de 

Carlos Salinas de Gortari, 
que abarco de 1988 a 1994, 
llevó el revolucionario 
Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte 
(TLCAN), el cual incentivó 
las transacciones 
comerciales de México 
con los Estados Unidos.

Este nuevo modelo 
dio como resultado 
que en junio de 1992, 
el gobierno anunciara 
una nueva política 
monetaria para quitarle 
tres ceros a la moneda, 
con el fin de simplificar 

las transacciones, el cual 
comenzaría a funcionar 
al año siguiente.

El propósito de crear 
una “nueva unidad 
monetaria”, explica el 
Banco de México, fue 
reducir la magnitud de 
las cifras en moneda 
nacional, facilitar 
su comprensión y 
manejo, simplificar las 
transacciones en dinero 
y lograr un uso más 

eficiente de los sistemas 
de cómputo y de registro 
contable.
¿Cómo se devaluó el peso 

mexicano?
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de 2993, entró en vigor 
la nueva unidad del 
sistema monetario” o 
mejor conocidos como 

nuevos pesos, de ahí que 
un billete de 20 mil pesos 
pasó a ser uno de 20.

Para que las personas 
comprendieran un poco 
más rápido este nuevo 
sistema monetario, el 
Banco de México lanzó 
distintos comerciales 
explicando que aunque 
se modificaran los ceros, 
el Nuevo Peso “era más 
práctico y más sencillo”.

a iniciativa de 
Salinas consideró que 
inicialmente los billetes 
que representen al 
nuevo peso tengan, salvo 
su denominación, las 
mismas características 
de diseño, tamaño y color 

que las piezas de ese 
entonces para facilitar al 
público el conocimiento 
del nuevo peso.

Con la emisión de 
los nuevos pesos se 
retiraron tres dígitos a 
los precios de productos 
y servicios en la 
economía mexicana, que 
se valoraban en miles 
de pesos, tras las tasas 
de inflación de hasta 
160 por ciento que se 
registraron a partir de la 
década de 1970.

¿Qué pasa 
actualmente con los 
Nuevos Pesos?

K	� ��	���� ����
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el dinero que tiene 
la leyenda “nuevos 
pesos” actualmente se 
encuentran en proceso 
de retiro, es decir, aún 
conservan su valor, 
pero se retiran de la 
circulación a través de las 
instituciones de crédito.

Esto significa que 
se pueden seguir 
utilizando para 
realizar transacciones, 
pero cuando lleguen 
a los bancos, estos 
deben separarlos para 
depositarlos en el Banco 
de México y no volver a 
entregarlos al público. 
1^*
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Por ahí de los 90s, exactamente 
en 1993, la economía 
	�� *=����� ���� ��� �����
��	��	����� ��	�� ���� ����	�	��
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ese entonces cambiarían por 
completo, fue en ese entonces 
que se eliminaron tres ceros de 
�����	��������!

Los billetes de ese 
entonces eran muy diferentes 
a como los conocemos hoy 
en día, aunque es verdad que 
los diseños eran similares, 
por la parte frontal había un 
personaje histórico y en la 
parte trasera un sitio, animal, 
objeto o pieza arqueológica 
muy importante para el país.

¿Cómo eran antes los 
billetes mexicanos?

Billete de mil pesos:
El billete de mil pesos 

antiguo tenía una imagen ya 
muy conocida para nosotros, 
pues es un personaje que no 
hemos dejado de ver en los 
billetes actuales; se trata de 
Sor Juana Inés de la Cruz

Billete de dos mil pesos:
En el billete de dos mil 

pesos hizo aparición Justo 
Sierra, quien es un historiador 
y escritor, a un lado de él 
se encuentra la biblioteca 
central de la UNAM.

En la parte trasera del 
billete, está el Claustro de la 
Antigua Universidad con la 
estatua ecuestre de Carlos IV 
al centro.

Este billete fue puesto 
en circulación el 28 de 
noviembre de 1983.

Billete de cinco mil pesos:
En la parte frontal del 

billete de cinco mil pesos, 
aparecen los niños héroes, y 
en la parte trasera del mismo 
se encuentra el Castillo de 
Chapultepec con el escudo del 
Heroico Colegio Militar.

Este billete fue puesto en 
circulación en septiembre de 
1980

Billete de diez mil pesos:
Lázaro Cárdenas es el 

personaje histórico que 
aparece en el billete de diez 
mil pesos acompañado de la 
�	��	�#�`'�<���	�	�k!

Billete de veinte mil pesos:
En este billete que 

circuló por primera vez el 
13 de noviembre de 1985, 
aparece Andrés Quintana 
Roo acompañado de la zona 
arqueológica de Tulúm.
Billete de cincuenta mil pesos:

Este billete lleva en la 
parte frontal la imagen del 
último tlatoani, Cuauhtémoc. 
Este lleva de igual forma un 
�������	������� `'��������
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Billete de cien mil pesos:
El billete de cien mil pesos 

muestra a Plutarco Elías Calles 
en la parte frontal, junto con la 
fachada del Banco de México.

Al reverso podemos 
encontrar vegetación propia 
del desierto y un venado 
cola blanca, que son una 
representación de Sonora, 
lugar de donde era Calles.
¿Por qué se eliminaron los tres 
ceros a los billetes en México?

Para entender el por qué 
se eliminaron los tres ceros de 
la moneda nacional, hay que 
remontarnos primero a los 
años 60s, durante esta época, 
�� 	�����#� 	�� *=����� 	��
estable gracias a grandes 
inversiones que se realizaron 
en el país, a esto se le llamó “el 
milagro mexicano”, debido a 
que se logró que el precio del 
dólar se mantuviera bajo por 
muchos años, sin embargo no 
duró mucho tiempo.

K����	����=����	�w{|}�
la gente que se encontraba en 
el poder comenzó a malgastar 
el dinero y explotar recursos 
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país.

Fue en esa misma década 
��	� �������� ��� �������
internacional de petróleo, y 
cuando fue resuelta, el precio 
del mismo bajó, lo que causó 
que el peso también cayera 
dramáticamente.

'� �������� ��	��� � �����
niveles debido a las constantes 
devaluaciones del peso, por 
	����� 	�� w{{~� ������ <�����
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presidente de México, se 
decidió crear el “nuevo peso”, 
el cual eliminaba tres ceros a 
la moneda y le daba un valor 
��	����#�����	�����8������
el dólar.

En ese entonces, el 
dólar costaba 3 mil pesos 
mexicanos, sin embargo, 
al eliminar los tres ceros, 
un dólar valía sólo 3 pesos 
mexicanos, es decir, 3 nuevos 
pesos. Los billetes de mil pesos 
pasaron a ser sólo un centavo, 
los de dos mil pesos a ser dos 
centavos y así sucesivamente, 
además, con el cambio, el 
����	�	� �	� w}}� ���� �	���� ��
��
que desaparecer.

Los esfuerzos por no 
entrar en crisis económica 
fueron en vano, pues en 
w{{�������	���	���	�	�����	�
Salinas, el dólar duplicó su 
valor en pesos, provocando 
que el expresidente se fuera 
del poder dejando una 
fuerte crisis para el país. 
Brenda Chávez-El Heraldo de 
Chihuahua


